



# SÍNTESIS EJECUTIVA

24 DE ENERO DE 2026



24 DE ENERO 2026

## CONGRESO DEL ESTADO

En el [Congreso de Michoacán](#), buscan crear dentro de la Fiscalía General del Estado una Unidad Especializada de Atención a los Delitos de Extorsión, ello para armonizar la legislación local con la federal.

La propuesta es promovida por la presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso, **Emma Rivera Camacho**, quien plantea tanto reformar el Código Penal del Estado como la Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado.

<https://www.contramuro.com/buscan-crear-en-michoacan-unidad-de-atencion-a-la-extorsion/>

Víctor y Anayeli acompañaron durante años las transmisiones y los eventos del Congreso de Michoacán; como intérpretes de Lengua de Señas Mexicana no solo eran contratados para ayudar a “traducir” discursos y actos protocolarios sino todo tipo de actividad deportiva, cultural y social para la comunidad sorda.

Con sonrisa franca y trato amable, esperaban pacientes al inicio de las sesiones del pleno legislativo, que pueden tardar horas para arrancar y prolongarse hasta la madrugada.

En el 2012, Víctor logró que se incluyera la figura del Intérprete de lengua de señas en el Congreso de Michoacán, formó una hermosa familia con Anayeli, que fue coronada por la llegada de Megan.

El matrimonio realizaba su labor, pese a que no era plenamente reconocida, con un salario de apenas 3 mil pesos a la quincena en el Poder Legislativo, y una pesada carga de trabajo.

<https://postdata.news/victor-y-anayeli-fueron-defensores-de-la-comunidad-sorda-un-crimen-acabo-su-vida-junto-a-su-hija-megan/>

Diputados integrantes de la LXXVI Legislatura del Congreso del estado repudian el asesinato de la familia de intérpretes de lengua de señas, Víctor Manuel Mújica Vega y Anayeli Hernández, así como su hija Megan de 12 años.

A través de comunicados o en sus redes sociales, legisladores han condenado el hecho por el que perdieran la vida quienes, por años prestaron sus servicios en el Congreso del Estado.

<https://www.contramuro.com/diputados-condenan-asesinato-interpretes-lengua-señas-en-michoacan/>

Tras el homicidio de la pareja de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana y de su hija menor de edad, legisladores locales coincidieron en señalar que los hechos reflejan la



## 24 DE ENERO 2026

grave crisis de inseguridad que se vive en Michoacán, particularmente en Morelia, y urgieron a las autoridades a dar resultados concretos en materia de procuración de justicia.

<https://postdata.news/diputados-lamentan-homicidio-de-interpretes-de-lengua-de-señas-y-su-hija/>

**El Congreso del Estado de Michoacán**, a través de la 76 Legislatura, lamentó y **condenó enérgicamente** el asesinato de **Víctor Manuel N., Anayeli N. y su hija de 12 años de edad**, quienes se desempeñaban como **intérpretes de Lengua de Señas Mexicana**.

De acuerdo con información confirmada por autoridades, las víctimas habían sido **reportadas como desaparecidas desde el pasado 14 de enero en la ciudad de Morelia** y posteriormente fueron **localizadas sin vida en la localidad de Ucareo, municipio de Zinapécuaro**, presentando **signos de extrema violencia**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/congreso-del-estado-se-solidariza-por-fallecimiento-de-int%C3%A9rpretes-y-su-hija>

**Las y los integrantes de la 76 Legislatura del Congreso del Estado, así como quienes laboran al servicio del Poder Legislativo en Michoacán**, condenamos y lamentamos el asesinato de dos de nuestros colaboradores y su hija.

Víctor Manuel N. y Anayeli N., dos defensores y promotores de los derechos de la comunidad sorda en Michoacán, **con su trabajo cotidiano ayudaban a garantizar el derecho al acceso a la información a las personas con discapacidad auditiva**.

<https://changoonga.com/2026/01/23/michoacan-congreso-lamenta-asesinato-de-familia-lsm-eran-sus-colegas/>

Las y los integrantes, así como el personal de la **Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado** (Jucopo), que preside la diputada **Fabiola Alanís**, lamentan profundamente la muerte de dos intérpretes de **Lengua de Señas Mexicana** (LSM) que colaboraban en distintas dependencias, incluido el Poder Legislativo de Michoacán, así como de su hija menor de edad, quienes se encontraban desaparecidos desde el pasado 15 de enero.

Ambos prestaban un servicio fundamental para garantizar la inclusión y el ejercicio pleno de los derechos de las personas con discapacidad auditiva, y su muerte genera una profunda preocupación en el Congreso estatal, en el personal que laboraba con ellos y en quienes reconocemos el valor de su trabajo a favor de la inclusión y la igualdad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/lamenta-jucopo-muerte-de-int%C3%A9rpretes-de-lsm-y-exige-esclarecimiento>



## 24 DE ENERO 2026

El Congreso del Estado de Michoacán lamentó el asesinato de dos intérpretes de Lengua de Señas Mexicana (LSM) y su hija, que eran sus colaboradores y quienes **se encontraban desaparecidos** desde el pasado 15 de enero.

A través de un comunicado, la Junta de Coordinación Política (Jucopo), presidida por la diputada Fabiola Alanís, **expresó su consternación** por las circunstancias en las que ocurrió la desaparición y posterior localización sin vida de las víctimas.

<https://aristeguinoticias.com/2301/mexico/michoacan-congreso-exige-esclarecer-triple-homicidio/>

La **violencia** que se vive en **Michoacán**, y particularmente en **Morelia**, es resultado de que los encargados de garantizar la **seguridad** están distraídos en sus **proyectos políticos personales**, declaró el diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez**, tras el asesinato de la [\*\*familia Mújica Hernández\*\*](#).

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/autoridades-locales-descuidan-la-seguridad-en-michoacan-por-proyectos-politicos-personales-diputado-27925853>

La diputada y los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso del Estado de Michoacán condenamos de manera enérgica y absoluta el asesinato de Anayeli N. y Víctor Manuel N., así como de su hija Meggan N., hechos que han causado profunda indignación y consternación en la sociedad michoacana.

Anayeli y Víctor se desempeñaban como intérpretes de lengua de señas en las sesiones y eventos oficiales del Congreso de Michoacán, cumpliendo una función social fundamental al garantizar el derecho a la información y la inclusión de las personas con discapacidad auditiva y de lenguaje, un sector históricamente vulnerable que requiere del respaldo pleno de las instituciones públicas.

<https://cbtelevision.com.mx/condena-gppt-asesinato-de-trabajadores-del-congreso-de-michoacan-y-exige-justicia/>

El **Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD)** en la **76 Legislatura** se sumó a la exigencia de justicia ciudadana tras el fallecimiento de una familia de intérpretes de **Lengua de Señas Mexicana (LSM)**.

La coordinadora del **GPPRD**, Brissa Arroyo Martínez, junto a los diputados **Octavio Ocampo Córdova** y **Conrado Paz Torres**, condenaron los hechos en los que perdieron la vida **Víctor Manuel Mujica Vega**, **Anayeli Hernández León** y su hija menor de edad. Los legisladores calificaron el suceso como un acto que lastima a la sociedad y que debe convocar a los tres órdenes de gobierno a trabajar en la erradicación de la violencia.

<https://atiempo.mx/politica/gpprd-exige-justicia-por-homicidio-de-familia-de-interpretes/>



## 24 DE ENERO 2026

Desde la Comisión de Derechos Humanos de la LXXVI Legislatura Local, la diputada Xóchitl Ruíz González condenó enérgicamente el homicidio de Anayeli N. y Víctor Manuel N., intérpretes de Lengua de Señas Mexicana y trabajadores del Congreso Michoacán, así como de su hija menor de edad, una familia trabajadora y honesta cuyo asesinato ha causado profunda consternación.

La legisladora expresó que se trata de un crimen que lastima gravemente a la sociedad y que no puede quedar en la impunidad, al tratarse de personas comprometidas con la inclusión, el acceso a derechos de la comunidad sorda y el servicio público, además de la pérdida irreparable de una niña.

<https://www.contramuro.com/exigen-justicia-por-homicidio-de-interpretes-de-lengua-de-senas/>

El diputado local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), David Martínez Gowman, advirtió que el municipio de Zamora enfrenta un rezago en materia de seguridad, pese a la presencia de fuerzas federales, al registrarse un incremento en homicidios y delitos patrimoniales.

El legislador señaló que, aunque se han implementado operativos con la participación de la Marina y el Ejército, los resultados no han sido suficientes para frenar la violencia en la región. **"Yo sigo pensando que Zamora está olvidada, la tienen algo rezagada; sí ha habido presencia de la Marina y del Ejército, pero han seguido las mismas muertes"**, afirmó.

<https://postdata.news/zamora-esta-olvidada-la-inseguridad-incremento-diputado-david-martinez/>

El diputado de Morena, Juan Carlos Barragán Vélez, manifestó la necesidad de renovar la coordinación del grupo parlamentario en el Congreso de Michoacán, actualmente a cargo de Fabiola Alanís, argumentando que la bancada se encuentra dividida y requiere un liderazgo que logre consensos y unidad.

Barragán Vélez reconoció la existencia de tres grupos de influencia dentro de la bancada guinda, los cuales han propuesto cuatro perfiles para asumir la coordinación en el próximo periodo legislativo.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/diputado-barragan-pide-renovacion-urgente-en-coordinacion-de-bancada-de-morena-senala-tres-corrientes-y-cuatro-perfiles.htm>

El diputado local, Juan Carlos Barragán Vélez, informó que al interior del Grupo Parlamentario de Morena se encuentra en proceso la renovación de la Junta de Coordinación Política, conforme a un acuerdo previo establecido desde el inicio de la 76 Legislatura, entre los nombres que barajeó se encuentran Giuliana Bugarinni Torres ligada al grupo del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla; Itzé Camacho Zapiaín



## 24 DE ENERO 2026

y Sandra Olimpia Garibay Esquivel identificadas con el senador Raúl Morón Orozo, y Belinda Iturbide Díaz, que consideró del grupo del Fiscal Carlos Torres Piña. El legislador explicó que dicho acuerdo contemplaba que la coordinación que tiene actualmente Fabiola Alanís Sámano, no se mantuviera durante todo el periodo legislativo, por lo que actualmente se dialoga entre diputadas y diputados sobre nuevos perfiles que permitan fortalecer la unidad interna y mejorar los trabajos parlamentarios.

<https://postdata.news/bancada-de-morena-pondra-en-la-mesa-la-salida-de-su-coordinadora-barragan/>

El Congreso del Estado aprobó el Plan Anual de Fiscalización con el que en 2026 se revisará el ejercicio del gasto público correspondiente a 2025, mediante la realización de 165 auditorías a dependencias estatales, municipios y organismos públicos, para revisar el manejo de recursos públicos por más de 124 mil millones de pesos ejercidos durante el último ejercicio fiscal.

El acuerdo avalado por el Pleno establece las directrices para fiscalizar el origen y aplicación de los recursos ejercidos durante 2025, tanto en el ámbito estatal como municipal, a través de auditorías financieras, de cumplimiento financiero, de desempeño y de obra pública.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/en-2026-165-auditorias-a-124-mil-mdp-de-gasto-publico-en-michoacan/>

## MICHOACÁN

"Lamento muchísimo el cobarde y atroz homicidio de Ana, Víctor y su pequeña, que como sociedad nos sacudió", aseguró el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. El mandatario calificó este lamentable hecho no solo como un crimen atroz, sino como un acto despreciable que **representa un agravio directo contra toda la sociedad michoacana**.

<https://changoonga.com/2026/01/23/michoacan-bedolla-condena-el-asesinato-de-familia-interprete-de-lengua-de-senas/>

El próximo **domingo 25 de enero** colectivos de la Comunidad Sorda, de la Lengua de Señas Mexicana, personas con discapacidad y agrupaciones de Derechos Humanos invitan a los medios de comunicación y a la ciudadanía en general a participar en una marcha pacífica en Morelia.



## 24 DE ENERO 2026

La marcha tiene como objetivo exigir justicia por el asesinato de Megan y sus padres, Anayeli y Víctor, defensores de los derechos de la comunidad sorda.

La cita es a las **10:00 a.m.** en **Las Tarascas**, desde donde partirá la movilización con rumbo al **Palacio de Gobierno**. Este evento busca visibilizar la lucha por la justicia, la verdad y la no impunidad de este crimen.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/marcha-pac%C3%ADfica-en-morelia-piden-justicia-por-megan-anayeli-y-v%C3%ADctor>

Entre lágrimas y oraciones, familiares y amigos participaron en los servicios funerarios de Víctor Manuel Mújica, Anayeli Hernández y su hija menor, una familia de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana, quienes fueron hallados sin vida y con sus cuerpos calcinados en Ucareo, municipio de Zinapécuaro.

Los servicios funerarios comenzaron a las 15 horas de este viernes en las instalaciones de la funeraria Santa Cruz, de la calzada Juárez, donde estarán recibiendo las condolencias hasta el próximo sábado por la tarde.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/dan-adios-a-familia-de-interpretes-de-lsm-asesinada-en-zinapecuaro/>

El Gobierno de Michoacán brindará el apoyo necesario a la familia Mújica Hernández, luego de que se **confirmara la localización sin vida de Víctor y Anayeli**, intérpretes de Lengua de Señas Mexicanas, conocidos en Morelia, **así como de su hija Megan, de 12 años**, informó el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor.

El encargado de la Política Interna de Michoacán puntualizó que la Fiscalía General del Estado (FGE) es quien está llevando las investigaciones correspondientes de este caso, toda vez que sus familiares reportaron la desaparición de la familia desde el pasado 15 de enero.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-dar%C3%A1-el-apoyo-necesario-a-la-familia-moreliana-m%C3%BAjica-hern%C3%A1ndez-ra%C3%BAl-zepeda>

El homicidio de Anayeli H, Víctor M. y de su hija Megan, deja un vacío en la comunidad sorda y trunca los avances para la inclusión y el respeto a los derechos humanos, indicó Víctor Manuel Serrato Lozano.

El Comisionado Ejecutivo Estatal de Atención a Víctimas, expresó su reconocimiento público a los intérpretes en Lengua de Señas Mexicana, que dieron voz en múltiples eventos a los integrantes de la comunidad sorda; y quienes además con su trabajo se constituyeron en verdaderos defensores de los derechos humanos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/brindara-ceeav-apoyo-a-victimas-indirectas-por-homicidio-de-interpretes-en-michoacan.htm>



## 24 DE ENERO 2026

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, se pronunció por el asesinato de los intérpretes de señas del Congreso de Michoacán y de su hija, al advertir que la violencia en la entidad sigue alcanzando a familias trabajadoras y a personas ajenas a cualquier conflicto.

En un mensaje expresado en sus redes sociales, la alcaldesa expresó su solidaridad con las víctimas y lanzó una advertencia sobre la gravedad del contexto actual.

<https://www.contramuro.com/pide-grecia-quiroz-revisar-plan-michoacan-tras-asesinato-de-familia/>

La presidenta municipal de Uruapan, **Grecia Quiroz**, se pronunció públicamente tras la tragedia que conmocionó a Michoacán, luego de que la **familia Mujica Hernández** fuera localizada calcinada en la comunidad de Ucareo.

A través de sus redes sociales, la alcaldesa expresó su consternación por los hechos y lanzó un llamado urgente a las autoridades de los tres órdenes de gobierno para reforzar las acciones de seguridad en el estado, ante el incremento de la violencia que, advirtió, puede alcanzar a cualquier familia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/no-podemos-permitir-m%C3%A1s-violencia-grecia-quiroz-tras-tragedia>

La noticia del asesinato de Víctor Manuel M. V., Anayeli H. L. intérpretes de Lengua de Señas Mexicanas, y su hija menor de edad, ha generado conmoción por la brutalidad en que se cometieron los hechos.

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, se pronunció al respecto con un mensaje en sus redes sociales en el que, aunque reconoce la implementación del Plan Michoacán, considera que ante este tipo de hechos haría falta revisar mejoras en la estrategia.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/revisar-plan-michoacan-pide-grecia-quiroz-tras-asesinato-de-interpretes/>

Este viernes por la mañana el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de México, Omar García Harfuch, brindó detalles sobre los operativos de seguridad en Michoacán luego de la detención de líder delincuencial apodado "El Botox".

**El secretario informó que este suceso generó algunos bloqueos en la región, los cuales fueron controlados a través de operativos coordinados entre las autoridades locales y federales.**

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/gente-est%C3%A1-feliz-con-la-detenci%C3%B3n-de-el-botox-en-michoac%C3%A1n-harfuch>

El secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, informó que los bloqueos y la quema de autos que se registraron en Michoacán tras la



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**24 DE ENERO 2026**

detención de César Alejandro Sepúlveda Arellano, “El Bótox”, relacionado con el homicidio del empresario limonero Bernardo Bravo, **fueron realizados por integrantes de un grupo delictivo y no por la base social.**

“Estos sujetos no tienen una base social, lo que tienen son personas, delincuentes, que trabajan para ellos y que en este caso fueron los que quemaron los vehículos no una parte de la población”, explicó el funcionario desde Veracruz, donde este viernes se realizó la conferencia matutina de la presidenta Claudia Shienbaum.

<https://politica.expansion.mx/estados/2026/01/23/ssc-criminales-realizaron-bloqueos-en-michoacan-tras-detencion-de-el-botox-no-la-base-social>

Autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) en apoyó a la Fiscalía General del Estado (FGE) cumplimentaron 19 órdenes de cateo en la localidad de Cenobio Moreno, en inmuebles presuntamente vinculados a César Alejandro “N”, alias “El Botox”.

Sobre el particular se informó que en dicho despliegue, donde también participaron las secretarías de la Defensa Nacional (Defensa) y de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), así como la Guardia Nacional (GN), se aseguraron drogas, cartuchos útiles y equipos de radiocomunicación.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-apatzingan-michoacan-ssp-y-fge-aseguran-19-inmuebles-de-el-botox.htm>

**La magistrada Amelí Gissel Navarro Lepe**, viuda del empresario limonero michoacano Bernardo Bravo, afirmó que el proceso para esclarecer el asesinato de su esposo apenas se encuentra en su etapa inicial, por lo que pidió a las autoridades dar un seguimiento serio y a fondo tras la detención del presunto responsable del crimen. En entrevista con medios, Navarro Lepe **se mostro apenas satisfecha por la captura de César Alejandro** Sepúlveda Arellano «el Botox» al enfatizar que la resolución del caso aoenas inició.

<https://changoonga.com/2026/01/23/michoacan-esto-apenas-empieza-viuda-de-bernardo-bravo-tras-detencion-del-botox/>

La detención de **César Alejandro "N"** fue un golpe fuerte a la delincuencia organizada, resaltó el secretario de Gobierno, **Raúl Zepeda Villaseñor**, al precisar que las autoridades federales y estatales seguirán combatiendo a los grupos delincuenciales que están apostados en el **Valle de Apatzingán**.

En entrevista, a pregunta expresa de **MiMorelia.com**, dijo no tener a la mano el número de objetivos prioritarios en dicha zona, pero enfatizó que se continuará haciendo detenciones, toda vez que se ha detectado varios operadores.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/seguiremos-combatiendo-a-los-grupos-delincuenciales-en-el-valle-de-apatzing%C3%A1n-segob>



## 24 DE ENERO 2026

Sin especificar cuántas denuncias se han presentado, el Gobierno de Michoacán reconoció que persiste el tema de la extorsión a los limoneros en el Valle de Apatzingán.

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, enfatizó que se detectó a un nuevo grupo delincuencial en la localidad de Acahuato, quien se hace denominar, a su decir, "Cártel de la Virgen", debido a diversas denuncias que se presentaron ante la Fiscalía General del Estado (FGE) por el tema de extorsión en el cobro del limón.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reconoce-gobierno-de-michoac%C3%A1n-que-persiste-extorsi%C3%B3n-a-limoneros-en-el-valle-de-apatzing%C3%A1n>

Este jueves, el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla puso en la mira al Cártel de la Virgen de Acahuato, pero este grupo delincuencial, liderado por un sujeto apodado como El Barbas, lleva operando alrededor de seis años en Apatzingán.

El Cártel de la Virgen de Acahuato debe su nombre a la representación de la virgen de la Candelaria en la localidad de Santiago Acahuato, tenencia de Apatzingán.

De acuerdo a fuentes allegadas a las investigaciones, este cártel inició operaciones en el año 2020, pero de manera aislada. Como una célula vinculada al grupo delincuencial Los Viagras y liderada por el presunto criminal Ricardo Madrigal, alias El Barbas, pero fue ganando terreno y formando estructura.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/mapa-delictivo-carteles-y-liderazgos-se-disputan-michoacan/>

La **Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP)** lanzó una **convocatoria interna para integrar el Grupo de Reacción Inmediata Motorizado (GRIM)**, una unidad táctica especializada de la Guardia Civil encargada de intervenir como **primer respondiente en situaciones de alto riesgo y respuesta inmediata** en distintos puntos del estado.

La información fue dada a conocer a través de redes sociales oficiales de la SSP, donde se detalló que el proceso está dirigido a **elementos activos de la Guardia Civil** que cuenten con **vocación de servicio, disciplina operativa y alta capacidad física**, así como habilidades para la **conducción de motocicletas**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/registro-pruebas-f%C3%ADscicas-y-control-de-confianza-as%C3%AD-ser%C3%A1-el-proceso-para-ingresar-al-grim>

Michoacán volvió a colocarse en los primeros lugares nacionales de percepción de inseguridad, luego de que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) correspondiente al cuarto trimestre de 2025 revelara que Uruapan es la ciudad con mayor porcentaje de población que se siente insegura, con 88.7 por ciento.



## 24 DE ENERO 2026

Según la encuesta, el dato sitúa al municipio michoacano por encima de Culiacán con 88.1 por ciento; Ciudad Obregón con 88 por ciento; Ecatepec de Morelos con 88.0 por ciento e Irapuato con 87.3 por ciento.

<https://www.contramuro.com/uruapan-encabeza-percepcion-de-inseguridad-en-michoacan-en-2025-88-7-se-siente-inseguro/>

Michoacán se ubicó por encima del promedio nacional en la tasa estandarizada de defunciones registradas durante el primer semestre de 2025, al reportar 294 muertes por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con cifras preliminares del [INEGI](#).

La entidad aparece en una posición intermedia dentro del ranking nacional, por debajo de estados como Chihuahua, Baja California y Colima, pero por encima de Oaxaca, Yucatán y Durango, en un contexto donde la mortalidad general y la violencia letal siguen marcando la agenda pública.

<https://www.contramuro.com/michoacan-supera-la-media-nacional-en-tasa-de-defunciones/>

Al firmar un convenio de colaboración con la Coordinación del Sistema Penitenciario del Estado de Michoacán de Ocampo (**CSPEMO**), el presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (**CEDH**), Josué Mejía, externó su voluntad de colaborar, desde el ámbito de competencia del organismo, en la implementación de políticas públicas que favorezcan las condiciones en las que se encuentran las personas privadas de su libertad como sus familias.

Para ello puso a disposición de la **CSPEMO** los diferentes programas de capacitación y profesionalización con los que cuenta, a fin de que el personal de los centros penitenciarios actúe apegado al respeto de los Derechos Humanos y a la dignidad de las personas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/firman-convenio-de-colaboraci%C3%B3n-cedh-y-coordinaci%C3%B3n-del-sistema-penitenciario-de-michoac%C3%A1n>

En todo el territorio estatal se encuentran más de mil 780 máquinas pesadas trabajando todos los días en las más de 600 obras de infraestructura que Michoacán construye, así como mil 150 vehículos utilitarios, indicó el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas ([SCOP](#)), **Rogelio Zarazúa Sánchez**. El titular de la SCOP detalló que la obra pública genera actualmente cerca de 21 mil 429 empleos directos e indirectos, consolidando al sector de la construcción como uno de los pilares más importantes para la generación de desarrollo económico en la entidad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/m%C3%A1s-de-mil-780-m%C3%A1quinas-impulsan-la-obra-p%C3%BAblica-en-michoac%C3%A1n>



## 24 DE ENERO 2026

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, sigue impulsando el rescate y preservación de parques ecoturísticos y espacios naturales que padecían el olvido de las autoridades, entre ellos el de la presa de La Luz, en Jacona, hoy inaugurado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

En el evento inaugural, la funcionaria estatal remarcó la importancia de fomentar el rescate de este tipo de espacios, a fin de concebir plataformas de desarrollo que permitan reconstruir el tejido social de Michoacán, política que, dijo, nació con la Cuarta Transformación en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, y ahora en el de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/23/impulsa-gladyz-butanda-preservacion-de-parques-ecoturisticos/>

El envío de **remesas** a Michoacán este 2026 por parte de los más de cuatro millones de **migrantes** del estado que radican en **Estados Unidos** dependerá de la **flexibilidad o el endurecimiento de las políticas migratorias** que implemente el presidente de aquel país, **Donald Trump**; mismas que se han intensificado en los últimos meses.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/remesas-a-michoacan-en-2026-condicionadas-a-la-politica-migratoria-de-estados-unidos-27911979>

El secretario del Migrante en Michoacán, Antonio Soto Sánchez, adelantó que la próxima semana se reunirá con autoridades federales para analizar la posible canalización de recursos, programas y acciones dirigidas a la atención de la población migrante, como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

En entrevista con medios de comunicación, el funcionario estatal explicó que dicho encuentro se realizará con representantes de la subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, el Instituto Nacional de Migración y otras dependencias federales que trabajan de manera transversal en temas migratorios.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/busca-tono-soto-integrar-proyectos-al-plan-michoacan-por-la-paz-y-la-justicia.htm>

Con un total de 5 casos de gusano barrenador en animales, Michoacán aplica moscas estériles desde Coahuayana hasta Lázaro Cárdenas en la Costa y desde Tuzantla hacia Huetamo y San Lucas en Tierra Caliente, con el objetivo de erradicar esta plaga; hasta el momento no hay contagios en humanos como ha pasado en otras partes de México. El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Cuauhtémoc Ramírez Romero refirió que estos cinco casos se han detectado en los municipios de Madero, Huetamo y Parácuaro, donde se han implementado diversas acciones para que estén controlados.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-registra-5-casos-de-gusano-barrenador-cuauht%C3%A9moc-ram%C3%ADrez>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 24 DE ENERO 2026

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, llamó a las familias a realizar el proceso de preinscripción digital para nuevo ingreso a preescolar, primaria y secundaria. Este proceso garantiza un espacio educativo y permite organizar mejor la atención en las escuelas. En los primeros diez días se alcanzó un registro de casi 40 mil trámites.

En comunicado de prensa, la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) resaltó que la plataforma evita filas y simplifica el procedimiento administrativo para los tutores. El trámite es gratuito y se realiza desde cualquier dispositivo con internet, a través de la página <https://dti.see.michoacan.gob.mx/sistema-integral-see/preinscripciones>, lo cual brinda mayor comodidad y transparencia para el ingreso escolar.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/van-40-mil-preinscripciones-digitales-para-educacion-basica-en-michoacan/>

El secretario de Desarrollo Económico de Michoacán, Claudio Méndez Fernández, destacó que un porcentaje importante de la población del estado se ha visto beneficiado con el incremento al salario mínimo que entró en vigor en enero de 2026, como parte de la política impulsada para mejorar las condiciones económicas de los trabajadores.

En entrevista, con Marmor Informa el funcionario recordó que el salario mínimo pasó de 278 a 315 pesos diarios, lo que representa un avance significativo; sin embargo, subrayó que el salario promedio en los empleos formales en Michoacán es de 513 pesos diarios, cifra que refleja la necesidad de seguir fortaleciendo mejores salarios y prestaciones.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/23/incremento-al-salario-minimo-beneficia-a-trabajadores-de-michoacan-sedeco-impulsa-formalizacion-laboral/>

Recientemente, se detectó un **sitio web falso** que intenta engañar a los ciudadanos de Michoacán, ofreciendo descuentos en el **pago del refrendo vehicular**. A continuación, se proporciona información importante para evitar caer en esta estafa. El sitio web fraudulento, que aparece con la URL “*michoacan.gob-mx.org*”, utiliza un diseño que se parece al del portal oficial de la Secretaría de Finanzas de Michoacán, y ofrece un 50% de descuento en el pago del refrendo y tenencia vehicular. Sin embargo, este sitio no es legítimo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/no-caigas-en-el-enga%C3%B1o-%C3%A1mo-identificar-sitios-falsos-para-pago-del-refrendo-en-michoac%C3%A1n>

El 50 por ciento del total de patentes obtenidas en toda la historia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) se han concretado durante la administración de la rectora Yarabí Ávila González, precisó el coordinador de la Investigación Científica, Jaime Espino Valencia.



## 24 DE ENERO 2026

La rectora Yarabí Ávila González indicó que tal y como se estableció desde el inicio de su gestión, **la ciencia y la investigación ocupan un lugar preponderante en la agenda y este rubro se continuará impulsando de manera decidida en el presente año**, de igual forma, reconoció las aportaciones que realizan las y los investigadores nicolaitas para que la UMSNH sea el motor de innovación en el occidente de México.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-administraci%C3%B3n-de-yarab%C3%A1vila-se-han-obtenido-el-50-por-ciento-de-patentes-de-toda-la-historia-de-la-umsnh>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Quintana Martínez, responsabilizó directamente al gobierno federal de Morena por la muerte de una familia integrada por una pareja y su hija, intérpretes de Lengua de Señas, quienes fueron encontrados calcinados en el municipio de Zinapécuaro, tras haber sido reportados como desaparecidos desde el pasado 15 de enero.

En comunicado de prensa, para el líder panista, este crimen no es solo un acto de violencia, sino la consecuencia directa de un Estado ausente, rebasado y cómplice por omisión, que ha fallado de manera sistemática en garantizar la seguridad de la población.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/responsabiliza-pan-michoacan-a-gobierno-por-muerte-de-interpretes-de-lsm/>

El Comité Ejecutivo Estatal del PRD Michoacán expresó su profundo pesar por el fallecimiento de Anayeli Hernández León y Víctor Manuel Mujica Vega, intérpretes de Lengua de Señas Mexicana del Congreso del Estado, así como de su hija Megan Eileen, una tragedia que ha generado consternación e indignación en la sociedad michoacana. El dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, manifestó su solidaridad con las familias, amistades y compañeros de trabajo de las víctimas, y destacó la vocación de servicio y el compromiso social de quienes dedicaron su labor a promover la inclusión y los derechos de las personas con discapacidad auditiva.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-michoacan-se-suma-al-llamado-de-justicia-tras-el-fallecimiento-de-interpretes-de-sen%C3%A1s-y-su-hija/>

El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, **Víctor Manríquez González**, expresó su más profunda indignación y condena por el crimen de Víctor



## 24 DE ENERO 2026

Manuel N., Anayeli N. y su hija menor de edad, una familia trabajadora dedicada a la interpretación de Lengua de Señas Mexicana, cuyo homicidio ha generado dolor y consternación en todo el estado.

Señaló que este crimen no solo arrebató la vida de personas comprometidas con la inclusión y el servicio a la comunidad sorda, sino que también evidenció la grave crisis de violencia e inseguridad que enfrentan miles de familias michoacanas, quienes merecen vivir con tranquilidad y certeza.

<https://www.contramuro.com/movimiento-ciudadano-condena-crimen-contra-familia-de-interpretes/>

**Rumbo a la elección por la gubernatura de Michoacán en 2027**, distintas encuestas difundidas en los últimos meses muestran que Raúl Morón Orozco y Fabiola Alanís Sámano se alternan el primer lugar en la contienda electoral, consolidándose como los perfiles mejor posicionados de Morena hasta el momento.

Encuestas como la publicada por **Analítica Media** colocan a **Raúl Morón** como el aspirante con mayor concentración de votos, al registrar **32%**. De manera similar, una encuesta de **Statistical Research Corporation (SRC)**, realizada en diciembre de 2025, posiciona a Morón con **31.6%** de la preferencia entre los candidatos.

<https://changoonga.com/2026/01/23/diversas-encuestas-posicionan-a-moron-y-a-fabiola-alanis-como-los-2-unicos-punteros-de-morena-michoacan-al-27/>

El Comité de Hostigamiento y Acoso Laboral y Sexual del **Instituto Electoral de Michoacán (IEM)** está trabajando en la modificación de sus lineamientos vigentes desde 2022, con el objetivo de robustecer la atención a víctimas y asegurar procesos procesales justos tanto para denunciantes como para denunciados. El comité se activa ante cualquier queja de acoso u hostigamiento (laboral o sexual) entre servidores públicos de la institución.

La consejera electoral, **Marlene Mendoza Díaz de León**, presidenta del comité, señaló que la actualización busca subsanar ambigüedades y contradicciones internas de la normativa anterior, además de incorporar prácticas recomendadas a nivel nacional e internacional.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iem-actualizar%C3%A1-lineamientos-contra-el-hostigamiento-con-enfoque-garantista>

La presidenta del Tribunal Electoral del estado de Michoacán (TEEM), Amelí Gissel Navarro Lepe, informó que el órgano jurisdiccional dio por cerrado el caso de la tenencia indígena de Opopeo desde diciembre del año pasado, tras resolver de manera definitiva los últimos medios de impugnación relacionados con su proceso de consulta para ejercer el autogobierno y la administración directa de recursos.



## 24 DE ENERO 2026

Luego de que habitantes de Salvador Escalante en días pasados expresaran su rechazo a formar parte del autogobierno de Opopeo, la magistrada explicó que el 22 de diciembre el Tribunal resolvió cuatro asuntos acumulados, mediante los cuales se confirmó el acuerdo del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) que validó la consulta realizada en la comunidad.

<https://postdata.news/teem-da-por-cerrado-caso-opopeo-la-comunidad-tiene-derecho-al-autogobierno/>

## MORELIA

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, condenó públicamente el homicidio de Anayeli, Víctor y su hija Megan, intérpretes de lengua de señas mexicana que laboraban en el Congreso del Estado de Michoacán, y cuyo homicidio con arma de fuego e incinerados, ocurrió tras haber sido reportados como desaparecidos en la capital del estado.

En un posicionamiento difundido este viernes a través de sus redes sociales, desde España, a donde acudió a difundir a la capital michoacana como destino turístico, el alcalde consideró que el crimen evidencia un problema de fondo en la entidad.

<https://www.contramuro.com/descomposicion-social-refleja-homicidio-de-interpretes-del-congreso-del-estado-en-michoacan-alfonso-martinez/>

El secretario del ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva señaló que la detención de César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias “**El Botox**” es un éxito innegable del Plan Michoacán, una acción que no solamente se esperaba en la capital sino en todo el estado.

Refirió que más allá de los miles de programas anunciados por el Gobierno de México, lo que la ciudadanía quiere son este tipo de detenciones que desarticulen al crimen organizado.

<https://postdata.news/detencion-del-botox-un-exito-innegable-del-plan-michoacan-yankel-benitez/>

En Morelia operan aproximadamente **300 estacionamientos**, los cuales deben **apegarse al reglamento municipal de funcionamiento** y a los rangos de cobros que se les autorizan, informó Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento de Morelia.



## 24 DE ENERO 2026

En entrevista colectiva, el funcionario fue cuestionado sobre algunas quejas ciudadanas relacionadas con **el alto costo de estos espacios**, particularmente si existe algún tipo de regulación específica en la materia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-cuenta-con-alrededor-de-300-estacionamientos-bajo-regulaci%C3%B3n-municipal>

La Secretaría de Fomento Económico (SEFECO) de Morelia anunció la realización de dos eventos dirigidos a emprendedores: el Foro Networking para Emprendedores, que se llevará a cabo el próximo miércoles 28 de enero, y el Conversatorio FuckUp Nights Morelia, programado para el 30 de enero. Ambos tienen como objetivo fomentar la cultura empresarial en la capital michoacana.

Guadalupe Herrera Calderón, titular de la SEFECO explicó que estos encuentros están destinados a personas que ya han iniciado un negocio o que planean hacerlo, con el propósito de brindarles experiencias y herramientas para comenzar y mantener sus proyectos de manera exitosa.

<https://postdata.news/morelia-tendra-2-foros-para-emprendedores-durante-lo-que-resta-de-enero/>

## SEGURIDAD

En menos de 24 horas, Michoacán volvió a colocarse en el centro de la tragedia: seis personas reportadas como desaparecidas fueron localizadas sin vida, en dos hechos distintos que estremecieron al estado por su crudeza, el perfil de las víctimas y la rapidez con la que la esperanza se transformó en luto.

Entre las víctimas se encuentra una familia completa, incluida una menor de 12 años, así como tres hombres originarios de Uruapan, cuyos cuerpos fueron localizados fuera del lugar donde se les vio por última vez, confirmando un patrón que se repite con alarmante frecuencia: la desaparición como antesala del homicidio.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/de-la-busqueda-al-funeral-seis-desaparecidos-en-michoacan-hallados-sin-vida-en-un-solo-dia-una-familia-y-tres-uruapenses-victimas-de-inseguridad-imparable.htm>

Autoridades municipales localizaron esta mañana el cuerpo de una mujer sin vida, decapitada y con signos de violencia, en la carretera Buenavista-Peribán, en Michoacán, específicamente en el paraje conocido como "El Seis". El reporte llegó a la policía municipal alrededor de las primeras horas del día, cuando transeúntes alertaron sobre una persona tirada en un predio cercano a la vía.



## 24 DE ENERO 2026

Elementos de la policía municipal acudieron de inmediato al lugar, acompañados por personal de la Guardia Nacional. Al llegar, confirmaron el hallazgo del cadáver, que yacía boca arriba y presentaba evidentes huellas de violencia. Sobre el cuerpo se colocaron varias cartulinas y la cabeza de la víctima, lo que generó un fuerte acordonamiento de la zona para preservar la escena.

<https://www.contramuro.com/hallan-mujer-decapitada-en-carretera-buenavista-periban-en-michoacan/>

En lo que representa el segundo homicidio doloso de este viernes en esta ciudad de Morelia, un hombre fue ultimado a tiros en el fraccionamiento Arko San Antonio.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en el referido asentamiento, habían atacado a balazos a una persona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultiman-a-tiros-a-un-hombre-en-el-fraccionamiento-arko-san-antonio-de-morelia-michoacan.htm>

Por causas hasta el momento no determinadas, pero que ya son investigadas, un hombre fue asesinado a balazos en calles de la colonia Benito Juárez de esta localidad.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en la calle Primera Privada de Aquiles Serdán, de la referida colonia, habían atacado a balazos a una persona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ataque-armado-deja-un-individuo-sin-vida-en-la-colonia-benito-juarez-de-uruapan-michoacan.htm>

La mañana de este viernes fue localizado el cuerpo de un hombre en un camino de terracería que conduce al fraccionamiento Girasoles, a un costado de la carretera Apatzingán-Cuatro Caminos.

El hallazgo fue realizado por efectivos de la Guardia Civil durante recorridos de vigilancia; la víctima se encontraba envuelta en una cobija gris, en calidad de desconocido y con visibles huellas de violencia.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/hallan-cuerpo-encobijado-en-tercereria-de-la-apatzingan-cuatro-caminos/>

Un golpe directo al crimen organizado se registró en la capital michoacana, luego de que fuerzas estatales y federales detuvieran a cinco personas que presuntamente operaban dentro de una red dedicada al robo de vehículos en Morelia.

La captura ocurrió durante un operativo de vigilancia instalado por la Secretaría de Seguridad Pública y la Secretaría de la Defensa Nacional, donde fue interceptado un automóvil Honda con signos evidentes de alteración en sus medios de identificación, lo que levantó de inmediato las sospechas de los elementos de seguridad.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-banda-ligada-al-robo-de-autos-en-morelia-michoacan-detienen-a-cinco-con-estupefaciente-y-vehiculo-clonado.htm>



## 24 DE ENERO 2026

Como resultado de una acción operativa institucional realizado por el personal de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Combate al Secuestro y a la Extorsión, fue liberada una persona que se encontraba privada de su libertad en el municipio de Hidalgo.

Sobre el particular se informó que con base en las investigaciones se logró establecer que el pasado 13 de enero, el agraviado salió de su domicilio ubicado en este municipio a bordo de su motocicleta; horas más tarde, su madre recibió una llamada telefónica un hombre le exigió una fuerte cantidad de dinero a cambio de respetar la vida y la libertad de su familiar, otorgando un plazo de dos días para realizar el pago.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/liberan-a-victima-de-secuestro-en-el-municipio-de-hidalgo-michoacan.htm>

**La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE)**, a través de la Fiscalía de Asuntos Internos, obtuvo mediante procedimiento abreviado sentencia condenatoria de 1 año y 4 meses de prisión, **así como el pago por concepto de reparación del daño y la emisión de una disculpa pública**, en contra de Marcos Fabián «N», exservidor público de la institución, por su responsabilidad en el delito de falsificación o alteración y uso indebido de documentos, así como falsificación y uso indebido de insignias y uniformes, cometido en agravio de una persona.

De acuerdo con la investigación, **el 31 de octubre de 2022, el sentenciado contactó a la víctima para ofrecerle de manera fraudulenta una plaza laboral dentro de la FGE**, asegurando que era empleado administrativo de la institución. Para ello, utilizó chalecos con insignias oficiales y un gafete, solicitando a cambio la cantidad de 100 mil pesos.

<https://changoonga.com/2026/01/23/le-dan-ano-y-4-meses-de-tambo-a-funcionario-corrupto-de-fiscalia-de-michoacan-por-falsificaciones/>

**Como parte de las acciones de investigación que realiza** la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) para garantizar el acceso a la justicia a las víctimas de violencia de género, la institución emitió un acuerdo de ofrecimiento de recompensa para quien aporte información que permita la localización y detención de René García Ramírez, presunto responsable del delito de feminicidio.

De las constancias que integran la Carpeta de Investigación, iniciada por la Fiscalía Regional de Zamora, se estableció la probable participación de René García Ramírez en los hechos, **por lo que un Juez de Control obsequió orden de aprehensión en su contra**.

<https://changoonga.com/2026/01/23/michoacan-100-mil-pesos-de-recompensa-para-dar-con-rene-garcia-ramirez-por-feminicidio/>



**24 DE ENERO 2026**

## COLUMNAS

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### Aplausos y llanto: los signos de nuestros días

Por Jaime López Martínez

“Como siempre en tratándose de eventos vinculados a la criminalidad, no puede haber buena sin mala:

El mismo día que los gobiernos estatal y federal se anotan un éxito con la detención de Alejandro Sepúlveda, “El Botox”, se registra un hecho abominable, espeluznante, una verdadera tragedia: una familia moreliana entera que había sido reportada como desparecida hace diez días, apareció asesinada de la manera más vil.

Por una parte, no puede regatearse la valía de la detención de “El Botox”, pero el golpe tiene dos aristas: si, como todo hace indicar, fue el asesino de Bernardo Bravo, el líder limonero de la tierra caliente, apenas en octubre anterior, es loable que relativamente rápido haya sido puesto tras las rejas, donde es de esperarse que pase el resto de sus días. Ahora bien, suponer que con su detención cesarán las extorsiones a limoneros, es iluso. En este momento, apenas unas cuantas horas después de su detención, a no dudarlo su grupo criminal ya tiene otro líder, alguien tomó el mando y seguirá haciendo exactamente lo mismo: cobrar piso, secuestrar y ejecutar limoneros, entre otras actividades ilícitas que son la constante en la región.

Es decir, la detención es de resaltarse, pero con ella solo se hace justicia por el homicidio de Bravo y los demás delitos similares que haya cometido. Le quedan al estado dos enormes deudas: combatir el cobro de piso y llevar también a la cárcel a los servidores públicos coludidos con “El Botox”. Solo así habrá verdadera justicia.

Y, por otro lado, no terminaba el jueves cuando las autoridades deban cuenta del descubrimiento de los cadáveres de Víctor Manuel Mújica, su esposa Anayeli Hernández y de su hija, una niña de doce años, Megan Eileen. Ellos habían desaparecido el 14 de este mes en Morelia, y sus cuerpos con señales de tortura fueron localizados en Ucareo, municipio de Zinapécuaro. La pareja era intérprete de lengua de señas, trabajó para instancias oficiales y con organismos no gubernamentales, en apoyo a las personas sordo mudas. Pues su loable labor no evitó que pasaran a engrosar la lista de los michoacanos, de los mexicanos que desaparecen y pierden la vida a manos criminales en la más completa impunidad.

Todo el buen sabor que había dejado por la mañana la detención del líder criminal, se vino abajo por la noche con el macabro hallazgo en Ucareo. Signos de nuestros tiempos, los tiempos de la violencia incontrolable, tiempos del predominio del crimen



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**24 DE ENERO 2026**

organizado, tiempos de la desaparición forzada de personas, tiempos de los asesinatos de familias completas, tiempos de la impunidad, tiempos del luto diario. Los tiempos estelares de la 4T.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/aplausos-y-llanto-los-signos-de-nuestros-dias/>

-

### **EDITORIAL ACUEDUCTO**

#### **Consternación en la comunidad sorda**

“De todas las figuras públicas de Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla fue capaz de establecer con claridad el sentir por el caso de la muerte de la familia de la comunidad sorda del estado, de Ana Víctor y su pequeña hija.

Resalta lo que la mayoría de la sociedad no podemos negar: una situación lamentable, cobarde, atroz, despreciable, estremecedora y un agravio hacia la sociedad; una postura, en donde habló de colaborar para hacer justicia.

Un asesinato que, por sus características, como ente social, no debemos pasar por alto; los hechos se deben esclarecer, capturar a los ejecutantes y castigarlos conforme al marco jurídico correspondiente, aunque eso no baste.

El Congreso del Estado de Michoacán también ponderó el caso, condenándolo y expresa su senda solidaridad con las familias de las víctimas, quienes trabajaban como intérpretes de señas, así como clamar porque no haya impunidad.

Sin embargo, como era de esperarse hubo voces politizando la ocasión, pero no solo de la oposición de Morena que ostenta el Gobierno de Michoacán y la mayoría congresista local, sino al interior del instituto político guinda.”

<https://acueductoonline.com/editorial-consternacion-en-la-comunidad-sorda/>

-

### **LOS SUSPIRANTES...**

#### **Y los que arrancaron con todo en 2026**

Por Nicolás Casimiro

“Tardaron unos días, pero hay una gran cantidad de políticos que arrancaron ya con todo para posicionarse de cara a las elecciones de 2027.

En esta ocasión mencionaré algunos de los casos más relevantes entre los aspirantes a diferentes candidaturas en Morelia; ya en una entrega posterior hablaré de los del resto del estado.



## 24 DE ENERO 2026

Entre los que le han metido intensidad a su trabajo en tierra y/o en redes sociales están:

- El diputado local del Morena y líder de Mano a Mano, **Juan Carlos Barragán Vélez**.
- El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García**, el tema es...., ¿iría por el Morena o por el PVEM?
- El diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**.
- El director general del OOAPAS, **Adolfo Torres Ramírez**, por el PAN.
- El regidor y director de Formación Política del CEN del PAN, **Hugo Servín Chávez**.
- La coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso del Estado, **Brissa Arroyo Martínez**.
- El secretario del Ayuntamiento de Morelia, **Yankel Benítez Silva**, como independiente, pero aliado con el PAN.
- El ex diputado federal y dos veces diputado local, **Fidel Calderón Torreblanca**, del Morena.
- El director general del CECyTEM, **Juan Carlos Velasco Procell**.
- La secretaria de Desarrollo Económico del Ayuntamiento de Morelia, **Guadalupe Herrera Calderón**.
- La secretaria de Política Social y Bien Común del Ayuntamiento de Morelia, **Rosalva Vanegas Garduño**.
- El regidor del PRD y líder social, **Salvador Arvizu Cisneros**.
- Si no se los ha encontrado en su colonia o en sus redes sociales, seguramente pronto lo hará."

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-que-arrancaron-con-todo-en-2026/>

### OPINIÓN

#### A la gubernatura sin cordura

Por Ricardo Santillán

"Comenzamos el año y con él las encuestas en materia política para ver quién tiene posibilidades para ser electo gobernador o gobernadora en Michoacán para el año 2027. En redes sociales hay un bombardeo sin parar de funcionarios del gobierno estatal y legisladores que se postulan abiertamente al solio de Ocampo, y aprovechan cada espacio informativo para dar una entrevista con motivo de las funciones que desempeñan y terminan hablando de política y temas electorales.

Hoy la función pública está pagando grotescamente la promoción política de algunos personajes, ya sea con entrevistas, publicaciones forzadas de su día a



## 24 DE ENERO 2026

día “trabajando” e incluso con la pinta de bardas “espontáneas” a favor de funcionarios de gobierno y legisladores, que nadie sabe quien las hace y peor aun; nadie las quita. Posicionar la imagen de esa forma “silenciosa o discreta” es para obtener ventaja en próximas encuestas para perfilarse como candidatos (as) oficiales, lo cual no es otra cosa que una trampa, son actos deshonestos e incluso desagradables. Y así vamos rumbo a la siguiente gobernatura; sin orden, sin respeto a la ley, y con el silencio de los partidos políticos que no están en el poder, quienes al verse perdidos en las siguientes elecciones, solo les resta vender su silencio.

Y es así como vendrán las nuevas alianzas políticas; esas que servirán para no estorbarle al ganador, para no denunciarlo por campañas anticipadas, en fin para callar las ilegalidades en que puedan incurrir. Todo a cambio una pizca de esa deshonestidad y poder vivir otros tres o seis años de la nómina gubernamental.

El silencio y las complicidades políticas tienen a Michoacán sin progresar, y ya verá que los próximos aspirantes, candidatos e incluso funcionarios de gobierno serán los mismos. Y mientras sigan los mismos, las cosas seguirán siendo las mismas.

Estimado lector ¿un funcionario o político que se promociona con recursos públicos lo hace por el bien de Michoacán, o por continuar y acrecentar sus privilegios?”

<https://mimorelia.com/columna/a-la-gobernatura-sin-cordura-2>